
Culte Embrun du 7/01/2023

Musique

Annonce de la grâce

Béni soit le Seigneur notre Dieu, car il a visité et racheté son peuple.

La grâce et la paix vous sont données en abondance de la part de Dieu notre Père aimant, de
Jésus-Christ notre frère, par l’Esprit saint bienfaisant.

Je vous invite à la prière

Seigneur notre Dieu, seigneur la Vie, tu as fait naître parmi nous ton fils et tu lui as donné le
nom de Jésus, Yeshouah, Dieu sauve. En son nom, nous entrons dans l’année nouvelle.
Permets-nous de vivre et de rester chaque jour de cette année nouvelle dans ton amour, pour
notre plus grande joie et celle de tous tes enfants. Aide nous à discerner les signes de ton
Royaume déjà présent, ici et maintenant, et de marcher vers son accomplissement. Béni
sois-tu, source de toute vie et de tout amour. Amen.

Chantons en son honneur, bénissons son nom, avec le ps 113, st 1 et 4 en cliquant ici
Vous qui servez le Seigneur Dieu - YouTube

Louange

Qu’éclate dans le ciel la joie des anges !

Qu’éclate partout la joie du monde !

Qu’éclate dans l’Eglise la joie des enfants de Dieu !

La lumière éclaire l’Eglise, La lumière éclaire la terre

Voici, dans la nuit, cette lumière !

Que brille à jamais cette lumière !

Que brille dans nos cœurs et dans nos yeux la joie du Père !

Que brille dans l’Eglise la joie des fils de Dieu !Amen

Ps 47

Prière de repentance

Toi, Seigneur notre Dieu, tes yeux sont trop purs pour voir le mal.

Toi, Seigneur notre Dieu, tu regardes par-delà le temps de notre oubli.

Oui, nous oublions que nous sommes faits en toi, par toi et pour toi, toi qui es
l’être-pour-un-autre.

Nous nous détournons de ton esprit vivifiant qui, pourtant, ne cesse de nous appeler, de nous
interpeler. Nous préférons nous asphyxier de multiples bruits plutôt que de respirer le souffle
de ta voix. Nous préférons nous figer dans l’immobilisme plutôt que te laisser nous mettre
vraiment en chemin et en mouvement vers l’inattendu de ta venue.

https://www.youtube.com/watch?v=lM_soAtgdcI


Seigneur, fais-nous revenir, et nous reviendrons – silence – Amen.

Ct 602, st 1 et 2 ici Oh! prends mon âme - YouTube
Annonce de la Grâce  et volonté de Dieu
Puisque ton coeur a été touché et que tu t’es humilié devant moi, dit l’Éternel, puisque tu as
pleuré en ma présence, moi aussi je t’ai entendu, c'est pourquoi je te recueillerai. (II Rois
22:19).
Notre Seigneur nous veut vivants. C’est pourquoi il éclaire nos faux pas pour nous ramener
vers lui.
Oui, le Seigneur nous sauve de l’asphyxie en renouvelant en nous son souffle. Il transforme
nos chemins d’errance en lieux potentiels de vie. Il nous recrée en nous appelant, avec toute
la force de son désir :

Mon enfant, lève-toi, va avec cette force que tu as, et moi, je serai avec toi. Amen
Ct 615 ici A mon Dieu je me confie - YouTube

Prière d’illumination

Nous voici, Seigneur, peuple marchant de jour et de nuit, traversant les obstacles et le temps.
Nous voici pour entendre ta Parole capable d’insuffler la fête à la terre désemparée.
Que vienne ta Parole, Seigneur, grandir et résonner chez nous!
Nous sommes prêts, nous attendons, nous l’accueillons.
Que demeure chez nous Jésus le Christ : lui seul a le pouvoir de faire naître l’aurore sur notre
terre humaine.
Qu’il reste avec nous : c’est notre voeu répété au commencement de cette année. Amen.

Lectures bibliques

Dans le livre d’Esaïe, au chapitre 60, les versets 1 à 6

Lève-toi, brille : ta lumière arrive, la gloire du SEIGNEUR se lève sur toi. Certes, les

ténèbres couvrent la terre et une obscurité épaisse recouvre les peuples ; mais sur toi le

SEIGNEUR se lève, sur toi sa gloire apparaît. Des nations marcheront à ta lumière et des rois

à la clarté de ton aurore. Lève les yeux et regarde tout autour : tous, ils se rassemblent, ils

viennent vers toi ; tes fils arrivent de loin, tes filles sont portées sur la hanche. Lorsque tu le

verras, tu seras radieuse, ton cœur bondira, il sera au large, quand l'abondance de la mer se

tournera vers toi, quand les ressources des nations viendront vers toi. Tu seras couverte d'une

foule de chameaux, de dromadaires de Madiân et d'Epha ; ils viendront tous de Saba ; ils

porteront de l'or et de l'encens, et annonceront, comme une bonne nouvelle, les louanges du

SEIGNEUR.

Dans l’évangile selon Matthieu, au chapitre 2, les versets 1 à 12

https://www.youtube.com/watch?v=UlmA_297mkU
https://www.youtube.com/watch?v=C-xbixj8W_s


Après la naissance de Jésus, à Bethléem de Judée, aux jours du roi Hérode, des mages

d'Orient arrivèrent à Jérusalem et dirent : Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? Car nous

avons vu son étoile en Orient, et nous sommes venus nous prosterner devant lui. A cette

nouvelle, le roi Hérode fut troublé, et tout Jérusalem avec lui. Il rassembla tous les grands

prêtres et les scribes du peuple pour leur demander où devait naître le Christ. Ils lui dirent : A

Bethléem de Judée, car voici ce qui a été écrit par l'entremise du prophète :

Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certainement pas la moins importante dans l'assemblée

des gouverneurs de Juda ; car de toi sortira un dirigeant qui fera paître Israël, mon peuple.

Alors Hérode fit appeler en secret les mages et se fit préciser par eux l'époque de l'apparition

de l'étoile. Puis il les envoya à Bethléem en disant : Allez prendre des informations précises

sur l'enfant ; quand vous l'aurez trouvé, faites-le-moi savoir, afin que moi aussi je vienne me

prosterner devant lui. Après avoir entendu le roi, ils partirent. Or l'étoile qu'ils avaient vue en

Orient les précédait ; arrivée au-dessus du lieu où était l'enfant, elle s'arrêta. A la vue de

l'étoile, ils éprouvèrent une très grande joie. Ils entrèrent dans la maison, virent l'enfant avec

Marie, sa mère, et tombèrent à ses pieds pour se prosterner devant lui ; ils ouvrirent ensuite

leurs trésors et lui offrirent en présent de l'or, de l'encens et de la myrrhe. Puis, divinement

avertis en rêve de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre

chemin.

Prédication

Voici une belle histoire qui devient parfois malheureusement plus folklorique pour nos
oreilles que symbolique ! Et pourtant, il y a beaucoup à entendre pour nous, pour notre foi et
pour nos vies, à travers ce récit qui combine à la fois le mythe, le symbole et l’histoire. Pour
écrire ce récit légendaire, Matthieu a puisé dans d’autres récits juifs ou païens connus à son
époque. Par exemple certains auteurs de l’antiquité rapportent la venue de Mages de Perse
pour honorer l’empereur Néron, en 66, sur l’indication des astres, puis les mages repartent
par un autre chemin. Là, c’était Néron dont il s’agissait, et non Jésus. Autre exemple de récit
proche de celui-ci, la haggada de Moïse, l’histoire légendaire du grand Moïse qui fait
apparaître aussi des astrologues qui annoncent à Pharaon la naissance de Moïse ; Pharaon
prend peur et ordonne le massacre des enfants mâles.

Le thème de l’apparition d’une étoile à l’occasion d’un personnage important aussi est
fréquente dans divers récits de l’époque. Elle est aussi une métaphore du Roi-Messie dans les
traditions juives. Matthieu puise à toutes ces sources pour écrire un récit qui, par contre, a une
portée très différente pour l’existence humaine. Adorer l’empereur Néron ou adorer



Jésus-Christ, cela ne produit pas le même être humain, ni la même société, ni le même
monde.

Mais d’abord, que sont les mages ? Le terme de « mage » est du persan : mōgh qui désigne
un prêtre du zoroastrisme ou mazdéisme, qui est la religion officielle en Perse ; la Perse est
voisine à cette époque ; le zoroastrisme est une des plus anciennes religions du monde, elle
existe encore à ce jour. Leur culte est tourné vers Ahura Mazda, dieu de la lumière.

Matthieu fait preuve d’une extrême ouverture en nous présentant comme modèle ces mages
dans son commencement d’Évangile.

Déjà parce qu’ils ne sont pas de religion juive, donc cela nous invite au respect des autres
spiritualités, des autres recherches et religions, car il existe bien des façons de se mettre en
mouvement vers l’ultime. Ici, ils représentent l’élite spirituelle du monde païen. Désormais,
la foi dans le Messie est ouverte à tous et s’adresse à tous ; elle n’est plus réservée au seul
peuple élu, Israël.

Mais aussi parce que leur attitude dénote un contraste frappant par rapport à l’attitude du Roi
Hérode. Le contraste est frappant entre, d’une part, la démarche positive des Mages étrangers
et païens, et d’autre part, l’opposition ou l’indifférence des autorités politiques et religieuses
juives.

En effet, les mages sont en mouvement : de l’Orient vers Jérusalem, puis vers le roi Hérode,
puis de Jérusalem à Bethléem, et enfin de Bethléem où ils repartent chez eux. Ces multiples
déplacements ne sont pas sans rappeler ceux, à venir, de Jésus, lui-même toujours en
mouvement. La foi qui pousse les mages à se déplacer à la suite de l’étoile contraste
nettement avec l’immobilisme des autorités religieuses immobiles à Jérusalem. En effet, bien
que connaissant bien les Ecritures et sachant très exactement où doit naître le Messie, les
responsables religieux d’Israël ne prennent pas la peine de se déplacer pour aller à sa
rencontre. Ils sont immobiles, enfermés dans leur savoir théorique. Cet immobilisme est
synonyme ici d’opposition et d’absence de foi, car, la connaissance des Ecritures ne suffit pas
à produire pas la foi. On peut voir ici le contraste entre d’un côté le désir des Mages, leur
recherche qui les met en mouvement y compris en dehors de leur propre religion, et de l’autre
côté, l’absence de désir qui caractérise les autorités religieuses, alors même qu’elles «
possèdent » les Ecritures.

Alors qu’est-ce qui fait bouger les mages ? Déjà, nous voyons qu’ils ne se déplacent pas pour
le plaisir de se déplacer, ni pour rendre visite à leur famille, ni pour aller se distraire ou pour
fuir je ne sais quel ennui. Ils se déplacent pour aller se prosterner et adorer. Ils se déplacent
pour rencontrer et adorer. Rencontrer et adorer qui ? Un enfant. L’enfant que leur a désigné
l’étoile. Un enfant dont ils ne disent rien. Ils se contentent de se prosterner à ses pieds, en
signe de reconnaissance, de confiance, d’acquiescement. Ils se contentent de l’adorer et de lui
offrir des présents, en guise de reconnaissance.

Les trois présents sont significatifs, ils sont le langage des mages :

- De l’or, pour signifier qu’ils reconnaissent en cet enfant un Roi, un Roi d’origine
divine
- De l’encens, pour signifier qu’ils reconnaissent en lui Celui qui est un pont entre
ciel et terre, celui qui vient réconcilier les humains et Dieu ; qu’il est Seigneur.



- De la myrrhe, pour signifier qu’il est aussi pleinement Humain, et donc mortel.

Grégoire le Grand disait : « Voici l’or, c’est un roi ; voici l’encens, c’est un Dieu ; voici la
myrrhe, c’est un mortel ». Jésus-Christ, vrai Dieu, vrai Homme,  Roi et Sauveur de
l’humanité. Voici en ce récit ce que Matthieu veut nous dire.

Alors, et nous ? Et nous, en ce début d’année, que pouvons-nous donc offrir à notre Roi ? Un
drôle de roi, oui, ce petit enfant que découvrent les mages ; un petit enfant totalement
impuissant et dépendant de l’amour des autres, quel drôle de roi ! Et ce petit enfant démuni
finira sur une croix, où sera accroché un écriteau : « Roi des Juifs ».

Peut-être que nous pouvons placer cette année sous le sceau de la méditation : méditer cette
curieuse royauté, cette royauté de la non-puissance, de la petitesse et de la dépendance. Est-ce
bien ce règne-là que nous attendons ? Est-ce bien de ce règne-là que nous voulons ? Est-ce
vraiment ce Dieu-là que nous voulons voir régner sur terre, dans nos existences, et dans nos
intériorités ? Est-ce bien le Dieu de Jésus-Christ, finalement, que nous désirons ? Le
désirons-nous vraiment, ce Roi qu’adorent les mages, si désarmé qu’il en est désarmant ?
Est-ce vraiment ce Roi-là que nous voulons suivre dans nos vies quotidiennes, dans nos
manières d’être en relation avec les uns et les autres, avec nos proches ?

Quoi qu’il en soit, Lui, il s’offre. Il est là et il s’offre, à tous ceux qui viennent l’adorer. Il
s’offre et il nous donne de lui offrir, à notre tour :

-notre or, c’est-à-dire ce que nous avons de meilleur en nous, nos capacités, nos talents, nos
possibilités, notre lumière, notre témoignage, pour que Lui règne ;

-notre encens, c’est-à-dire notre prière, aussi petite soit-elle, notre relation à lui dans la parole
et l’écoute, oui, en Christ, nous découvrons que Dieu est là dans le secret de notre chambre,
et que nous pouvons le prier sans chichis et en confiance

-notre myrrhe, c’est-à-dire notre mortalité, nos fragilités et nos blessures, nos peurs et nos
doutes. Nous pouvons ainsi tout confier au Christ, tout mettre entre ses mains pour que Dieu
le vivifie et nous renouvelle.

Ayant déposé ainsi devant le Christ ce qui compte le plus pour nous, nous pouvons retourner
en confiance dans notre propre vie. Dieu fera ce qu’il a à faire, cela viendra comme une
graine qui germe, ou comme un cheminement tout autre que ce que nous avions pensé, qui
nous surprendra nous-même. Soyons seulement attentifs à son étoile et réceptifs à son amour.
Amen.

Musique

Ct 54-03 st 1, 2 et 4 Comme les mages ici Comme les mages - YouTube

Je vous invite à vous lever pour confesser notre foi en ces premiers jours de l’année nouvelle.

Confession de foi

Nous croyons en Dieu, le Père,
puissant créateur du ciel et de la terre.
Il est Esprit, il est amour.

https://www.youtube.com/watch?v=XjT4DOsJoIo


Nous croyons en Jésus-Christ,
le fils de Dieu, notre sauveur.
Il est venu vivre, annoncer et guérir,
Aujourd’hui et pour toujours, il est présent parmi nous.
Sa parole est la vérité qui nous rend libres.

Nous croyons en l’Esprit Saint,
il nous fait vivre et grandir,
il nous donne la foi, l’espérance et l’amour. Amen

Ct je crois et j’espère cliquez ici Je crois et j'espère - YouTube

Ste Cène

Offrande

Annonces

Prière de compassion

Seigneur, répand ta lumière sur tous ceux qui, dans la nuit du doute et du découragement, te
cherchent sans pouvoir te trouver.

Toi, Prince de la Paix, suscite entre les humains le désir d’instaurer une paix juste et durable.
Fais de nous des artisans de justice, des semeurs de paix.

Espérance de ceux qui souffrent, nous te confions les grands malades, ceux qui sont victimes
de la haine, de la torture, des guerres, des intempéries, de l’injustice climatique, et tous ceux
qui se sentent tristes, délaissés ou méprisés.

Nous te confions tous ceux que nous te nommons dans le secret de nos cœurs.

Reçois nos prières, Seigneur, comme une forme d’engagement de notre part, car nous savons
que tu comptes sur nous.

Que ta lumière soit pour tous une source de joie et d’espoir. Amen.

Envoi

Allons, frères et sœurs, comme les anges, chantons et louons Dieu pour la venue de
Jésus-Christ sur terre.

Allons, comme les mages, marchons et adorons Christ, Lumière du monde.

Allons, comme les disciples, marchons et agissons à la suite du Christ.

bénédiction

Le Seigneur est avec toi. Il sera pour toi une lumière éternelle et ton Dieu sera ta joie. Amen

https://www.youtube.com/watch?v=s5kbblN2I6k


Ct 532 cliquez ici Tu nous appelles à t'aimer - YouTube

https://www.youtube.com/watch?v=J71uP5dy2Uk

